

Discusión sobre Acuerdo de Asociación

## Analizarán relaciones con la Unión Europea

Daniela Muñoz  
redactora

*Un ciclo de análisis de las implicaciones de un acuerdo comercial con la Unión Europea, se iniciará el 5 de febrero en el Instituto de Investigaciones Sociales.*



En el marco de la discusión nacional que se iniciará con las negociaciones de Acuerdos de Asociación entre Centroamérica y la Unión Europea (UE), el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) de la Universidad de Costa Rica ha organizado un seminario sobre las relaciones entre ambas regiones.

Según explicó Andrés León, investigador del IIS y coordinador del proyecto, el objetivo del seminario es estudiar las mencionadas relaciones bilaterales, con el fin de entender mejor las causas y posibles consecuencias de las negociaciones del acuerdo. Para analizar las vinculaciones entre los dos bloques, durante las sesiones se espera describir las relaciones históricas, los modelos de desarrollo de Centroamérica y la UE, determinar la actual política comercial, de propiedad intelectual, agrícola, inversiones y servicios, y presentar la posición de distintos actores sociales de cara a las negociaciones.

Este ciclo de conferencias dará inicio con una sesión abierta al público, el martes 5 de febrero a las 5 p.m. en el IIS. Esta ha sido llamada "Costa Rica en el escenario mundial de las relaciones comerciales: entre el multilateralismo y el bilateralismo".

Durante dicha actividad se tratarán temas como con la Organización Mundial de Comercio, las razones e impactos de la firma de acuerdos de libre comercio, la estrategia costarricense de comercio exterior, y se tratará de hacer un balance general de la economía internacional actual.

Las siguientes cuatro sesiones tratarán los temas: relaciones UE-Centroamérica, modelos de desarrollo, políticas europeas, y posición de los actores sociales de cara a la negociación. Estas cuatro conferencias serán de carácter cerrado; sin embargo, León aclaró que esperan



Previo al seminario sobre las negociaciones para un acuerdo de libre comercio entre Centroamérica y Europa, el IIS organizó una conferencia con el Dr. Peadar Kirby, quien habló de los mitos y realidades del "milagro irlandés". (Foto: KaiYa Alvarado)

publicar folletos con las conclusiones obtenidas durante cada sesión y realizar una publicación final, que aporte a la discusión nacional sobre el acuerdo de asociación. La última de las actividades será abierta al público y tendrá como tema central los posibles escenarios e impactos de las negociaciones con la UE.

Durante esta sesión final se discutirá el balance regional del Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos, Centroamérica y República Dominicana, y posibles vinculaciones con el acuerdo entre Centroamérica y Europa, así como los ganadores y perdedores en este convenio y los impactos sobre la integración regional centroamericana.

## **LECCIONES DEL CASO IRLANDÉS**

Como antesala del seminario, el pasado jueves se realizó en el IIS una conferencia con el Dr. Peadar Kirby, de la Universidad de la Ciudad de Dublín, Irlanda, relacionada con el llamado "milagro irlandés".

En ella se discutió acerca de la entrada de Irlanda al modelo de desarrollo neoliberal y la aplicación de políticas económicas y sociales desde 1987, por medio del "acuerdo social", cuando se da el auge de la economía.

De acuerdo con el expositor, la realidad económica de Irlanda es, sin embargo, contradictoria, pues los índices de empleo y de crecimiento económico han mejorado constantemente desde la aplicación de este modelo; pero, la pobreza -en especial la desigualdad social- y la violencia, han crecido considerablemente.

Como cierre del conversatorio se discutieron posibles lecciones para nuestro país. Kirby anotó que si bien las diferencias entre ambas naciones son muy grandes, es posible comprender que la existencia de un Estado competitivo y no uno desarrollista, en cualquier país deja a un lado temas como producción nacional, salud, equidad y distribución de la riqueza.

A su parecer, el modelo irlandés funciona para hacer crecer la economía, mas no así la calidad de vida, cuyo mejoramiento -considera- debe ser el objetivo principal del estado.